

10^e Journée provençale de la santé humanitaire

Parcours migratoires et santé

Conférences
Stands
Expositions
Animations
Et +

Inscription / information www.santesud.org



SANTÉ SUD

Une association du

GRUPE SOS



Le vendredi 13 novembre 2015
Faculté de médecine (Timone), Marseille



Faculté
de Médecine
Aix-Marseille Université



Assistance Publique
Hôpitaux de Marseille



ASSUREUR MILITANT



Région
PACA



CONSEIL
GENERAL
BOUCHES-DU-RHÔNE



VILLE DE
MARSEILLE
www.marseille.fr

La 10^e Journée provençale de la santé humanitaire

« Parcours migratoires et santé »

Le vendredi 13 novembre 2015 à la Faculté de médecine (Timone), Marseille

Depuis 2006, la Journée provençale de la santé humanitaire est un rendez-vous incontournable pour tous les professionnels sanitaires et sociaux et les étudiants qui s'intéressent à la solidarité nationale et internationale... et bien d'autres !

Contact

Julie Bégin, Responsable de la communication

Tél. : 04 91 95 95 26 / 06 67 89 72 10

Courriel : julie.begin@santesud.org ; www.santesud.org

Objectifs et cibles

- sensibiliser le public aux enjeux de la solidarité dans le domaine de la santé ;
- éduquer les acteurs et futurs acteurs de la santé et de la solidarité (étudiants, enseignants, professionnels sanitaires et sociaux, personnels associatifs, volontaires...) ;
- dresser des passerelles entre les institutions de tous types (privées, publiques, associatives...) pour améliorer la concertation et favoriser les partenariats ;
- mieux faire connaître la diversité et la richesse des réseaux actifs dans le domaine de la santé humanitaire en Provence et au-delà.

Public

Portée : nationale

Public : 800 personnes

Organisations participantes : + de 70 structures (environ 35 stands, 20 posters et 25 orateurs)

Tarif : gratuit

L'entrée est gratuite ; un repas associatif est proposé sur place aux frais des participants. Pour les structures qui désirent tenir un stand, une participation aux frais (PAF) de 20€ est demandée, sauf pour les partenaires (gratuit).



La thématique 2015

Parcours migratoires et santé

Trois tables-rondes (programmation en cours)

1- Départ - Quels sont les déterminants sociaux qui favorisent l'émigration ?

2- Voyage - Quelles possibilités d'accès aux soins durant le trajet migratoire, parfois très difficile ?

3- Arrivée - Comment accueillir et soigner l'immigrant ?

Du droit à la santé pour les migrants à la prévention des violences tout au long de leurs parcours migratoires.

De tout temps les hommes ont éprouvé une attirance pour l'ailleurs. Le phénomène migratoire est donc vieux comme le monde. Mais les problèmes qu'il pose, avec une acuité sans cesse grandissante sont, eux, beaucoup plus récents. À cela plusieurs raisons :

- Une cause numérique d'abord. On recense aujourd'hui dans le monde quelques 232 millions de migrants internationaux.
- Les raisons de leurs départs ensuite, bien souvent sous la contrainte, que celle-ci soit d'ordre politique et liée à de graves violations des droits humains dans les pays d'origine, ou économique et relevant, à des degrés divers, du vaste éventail de la misère, ou bien environnementale au moment où les dérèglements climatiques sont plus que jamais d'actualité. Bien souvent plusieurs de ces causes sont associées rendant aléatoire toute velléité de différenciation.
- La diversité des populations migrantes, depuis les déplacés internes cherchant dans leur propre pays un endroit plus favorable, aux réfugiés franchissant les frontières dans l'espoir d'un avenir meilleur, en n'oubliant pas que les migrations Sud-Sud sont numériquement plus importants que les migrations Sud-Nord.
- Enfin, la crise économique rendant les migrants de moins en moins désirables dans les pays riches : depuis quelques années, on assiste à une prolifération de murs, de barbelés, de drones, de navires avisos surveillant les rivages, de centres de rétention, rendant les franchissements des frontières de plus en plus difficiles et périlleux. Et comment ne pas évoquer les conditions d'accueil que nous leur réservons, tellement en deçà des espoirs suscités ?

Toutes ces raisons favorisent la violation des droits les plus fondamentaux chez ces populations éminemment vulnérables, à commencer par le droit à la santé et, au-delà, le droit de vivre ou de survivre.

À l'évocation de ce problème, par sa dénomination même, Santé Sud se devait de consacrer pour 2015 sa Journée Provençale de Santé Humanitaire. Certes le sujet est très vaste et déborde largement les strictes limites de la médecine. C'est pourquoi il sera également fait appel à des intervenants venus d'horizons très divers. Ce faisant nous n'aurons pas la prétention de faire le tour de la question, mais bien, à la lumière de quelques aperçus, d'en souligner la tragique actualité appelée, très probablement, à s'accroître dans les années qui viendront.

Comité scientifique 2015

- ◆ **Dr Paul Bénos**, Gynécologue, Président de Santé Sud
- ◆ **Dr Guy Farnarier**, Neurophysiologiste, membre du Haut Comité de pilotage de Santé Sud
- ◆ **Marie-José Moinier**, Technicienne de laboratoire, secrétaire générale de Santé Sud
- ◆ **Nicole Hanssen**, Directrice de Santé Sud
- ◆ **Philippe Dicquemare**, Responsable programmes à Santé Sud
- ◆ **Julie Bégin**, Responsable de la communication à Santé Sud
- ◆ **Pr Jean Delmont**, Professeur Emérite en médecine, Président de la Société des pathologies exotiques
- ◆ **Dr Bernard Granjon**, Gastro-entérologue, ex-Président de l'association Osiris, ex-Président de Médecins du Monde
- ◆ **Simon Martin**, Consultant, stratégie des organisations
- ◆ **Sandrine Musso**, Anthropologue, Enseignant-Chercheur (AMU/Centre Norbert Elias)
- ◆ **Dr Julien Sallé**, médecin à la PASS de la Conception, intervenant à la COMEDE
- ◆ **Jean-Pierre Cavalié**, Délégué régional PACA, CIMADE
- ◆ **Charles Autheman**, Responsable du programme Mobilités, migrations, médias et diversité (3MD), Institut Panos Europe
- ◆ **Agata Chrzaszcz**, Chargée de projets, Organisation Internationale des Migrations (OIM) Marseille



Présentation générale de la journée

La Journée provençale de la santé humanitaire est un événement annuel fédérateur d'importance nationale :

- **conférences** et témoignages d'une vingtaine d'experts réputés **du Nord et du Sud**
 - **35 stands** (associations partenaires et sponsors) ouverts toute la journée
 - **20 posters** (associations/scientifiques) ouverts toute la journée
- **Animations**, expositions photos, actions d'éducation au développement, musique...

70 structures, des plus grandes ONG jusqu'aux petites associations régionales, en passant par des instituts de recherche, organismes publics et privés et entreprises, tous réunis dans leurs différences et leur complémentarité pour débattre et réfléchir à la lumière de nouveaux enjeux !

- **Les conférences et débats et échanges** avec l'assistance enrichissent le propos tout en privilégiant la parole citoyenne.

Parmi les centaines de conférenciers qui ont fait le débat depuis 2006...



De g. à d. **Bernard Granjon**, ex-président de Médecins Du Monde, l'ex-ministre de la Santé **Jean-François Mattei**, le spécialiste mondial du paludisme **Ogobara Doumbo**, l'ex-président de Médecins Sans Frontières **Rony Brauman**, le célèbre pédopsychiatre **Marcel Rufo**, l'auteur et sociologue **Jean Viard** et bien d'autres...

2006 à 2014 : neuf journées qui ont fait beaucoup parler... et réfléchir !



Partenaires de la Journée provençale de la santé humanitaire

Fonctionnels

- Kedge Business School (anciennement Ecole de commerce Euromed)
- Assistance publique hôpitaux de Marseille (APHM)

Financiers

Les demandes de subvention et de sponsors sont présentement en cours. Les éditions précédentes de la Journée provençale de la santé humanitaire ont bénéficié du soutien de :

- Conseil général 13
- Conseil régional PACA
- Ville de Marseille
- Demain le Monde
- MAIF
- Veolia Groupe
- Fondation Sanofi Espoir

Diffusion

MAIL

- 19 000 contacts mails directs, dont 1000 qui rediffusent ensuite dans leurs réseaux
- 1500 contacts presse (généraliste, régionale, nationale et spécialisée)

PAPIER (Poste)

- 5000 dépliant (programme)
- 2000 affiches
- 700 Dossiers de la journée
- 5000 Santé Sud Infos (bulletin édition spéciale sur la thématique annuelle de la journée)

Web

- réseaux sociaux : 7500 followers (tous réseaux confondus)

Qui est Santé Sud ?

Santé Sud, la plus importante ONG de santé du Sud-Est de la France, œuvre depuis 1984 au

développement international en matière de santé, auprès des personnes les plus vulnérables : enfants handicapés, populations rurales isolées, maladies chroniques, orphelins, enfants abandonnés, mères célibataires, femmes enceintes et nouveau-nés, personnes marginalisées... Elle a mis en place des projets de formation des personnels sanitaires et médico-sociaux dans 30 pays, avec comme devise unique : **Agir sans remplacer**. Avec un budget annuel de 3,8 millions d'euros, Santé Sud emploie une soixantaine de personnes, dont la majorité dans les pays en développement, et envoie chaque année plus d'une centaine de missions bénévoles réparties sur 30 corps de métiers. L'an dernier, quelque 10

millions de personnes ont profité d'un accès à des soins de meilleure qualité grâce à son action. Association reconnue d'utilité publique (ARUP), elle fait figure de modèle, notamment pour son action originale visant à soutenir les médecins de campagne. Santé Sud a notamment reçu le Prix de la Transparence Associative et le Prix de la coopération internationale du HCCI. Association du Groupe SOS, elle est membre de Coordination Sud. Pour connaître ses programmes : www.santesud.org